

SALUD Y GÉNERO EN LA SIERRA SANTA MARTA, VERACRUZ. EL CASO DE LA TUBERCULOSIS. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Montero Mendoza Elda.

Fecha de examen: enero del 2001.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. Verónica Vázquez García, Dr. Héctor Javier Sánchez Pérez; y Dra. Austreberta Nazar Beautelspacher.

El análisis de género en salud surge a partir de la necesidad de investigar los determinantes y las consecuencias que los roles y las expectativas de género tienen en la salud de mujeres y varones.

Tomando como ejemplo la tuberculosis, se diseñó el presente estudio con el *objetivo* principal de conocer la importancia que las contribuciones socioculturales de género tienen en la percepción de la enfermedad, la búsqueda de atención y la continuidad o abandono de un tratamiento médico entre la población nahua y popoluca, de cuatro municipios de la Sierra Santa Marta, Veracruz.

Para la *metodología* se entrevistaron a cuarenta personas, (21 mujeres y 19 varones) diagnosticadas con tuberculosis del 1º de enero de 1998 al 31 de diciembre de 1999. En la recolección de la información se utilizaron técnicas cuantitativas (fuentes secundarias y encuesta) y cualitativas (entrevista a profundidad). El análisis se realizó bajo la perspectiva de género en salud.

Los *resultados* muestran que no existen diferencias de género en la percepción de la enfermedad y en la autoprescripción. Se presentaron diferencias en el inicio de búsqueda de atención, tiempo para el diagnóstico, la continuidad del tratamiento y el impacto que tiene la enfermedad en los miembros del grupo doméstico.

Conclusiones: se sugiere incluir la perspectiva de género en el análisis de los factores involucrados con el proceso salud y enfermedad en las investigaciones realizadas sobre el tema. De esta forma se hacen visibles las diferencias en la morbilidad y mortalidad de varones y mujeres así como en el impacto social y económico de la enfermedad.